

ДОНЕЦКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ТРУДЫ ПО АРХЕОЛОГИИ

**СТЕПИ ЕВРОПЫ В ЭПОХУ  
СРЕДНЕВЕКОВЬЯ**

Том 8

Золотоордынское время

Сборник научных работ

ДОНЕЦК 2010

**ББК Т4(4)4я43**

**С79**

**С79 Степи Европы в эпоху средневековья. Т.8. Золотоордынское время. Сб. научн. работ/ Гл. ред. А.В.Евглевский; Донецкий нац. ун-т. – Т.8. – Донецк: ДонНУ, 2010. – 511 с. – (Тр. по археологии).**

Продолжающееся издание научных работ по археологии степей Европы в эпоху Средневековья. Рассчитан на специалистов в области археологии, этнологии, истории, антропологии, нумизматики, эпиграфики, краеведения, студентов исторических специальностей и всех тех, кто интересуется древней историей.

Рекомендовано к печати ученым советом Донецкого национального университета

Главный редактор **Евглевский А.В. (Донецк, ДонНУ)**

Редакционная коллегия тома:

д-р ист. наук **Добров П.В. (Донецк, ДонНУ)**

д-р ист. наук **Никольский В.Н. (Донецк, ДонНУ)**

д-р ист. наук **Крапивин А.В. (Донецк, ДонНУ)**

д-р ист. наук **Примуш Н.В. (Донецк, ДонНУ)**

д-р ист. наук **Бредихин А.В. (Донецк, ДонНУ)**

к-т ист. наук **Усачук А.Н. (Донецк, ДОКМ)**

ответственный секретарь, ст. науч. сотр. **Потемкина Т.М. (Донецк, ДонНУ)**

Сборник подготовлен археологической научно-исследовательской группой при кафедре истории Украины исторического факультета ДонНУ в рамках выполнения внутривузовской г/б темы 09-1вв/3 (руководитель – профессор П.В.Добров, доктор исторических наук, академик Украинской академии исторических наук, заслуженный работник образования Украины)

Серия основана в 2000 г

Издание утверждено ВАК Украины (бюллетень № 6 за 2000 г)

**ISSN 2079-1658**

© Донецкий национальный университет, 2010

© Автор проекта **Евглевский А.В., 2010**

© **Волков И.В., Горелик М.В., Данилко Н.М., Дружинина И.А., Задников С.А., Зиливинская Э.Д., Клоков В.Б., Крупа Т.Н., Кулешов Ю.А., Лебедев В.П., Маевская С.В., Масловский А.Н., Матюшко И.В., Полякова О.А., Потемкина Т.М., Супруненко А.Б., Чхандзе В.Н., Шрамко И.Б., Юрченко А.Г., 2010**

© Выполнение переводов: **Пилипенко Д.В., Волкова Т.Я., 2010**

© На обложке: украшение поясного набора. Золотая Орда. Рубеж XIV-XV вв. Государственный Эрмитаж (Санкт-Петербург), 2010

DONETSK NATIONAL UNIVERSITY

PROCEEDINGS IN ARCHAEOLOGY

**THE EUROPEAN STEPPES IN THE  
MIDDLE AGES**

Volume 8

The Golden Horde times

Book of Collected Works

DONETSK 2010

**The European Steppes in the Middle Ages. Vol.8. The Golden Horde times. Book of Collected Works/ Ed.-in-Chief A.V.Yevglevsky; Donetsk National University. – Vol.8. – Donetsk: Donetsk National University, 2010. – 511 pp. – (Proceedings in Archaeology).**

A periodical edition of scholarly publications in archaeology of European steppes in the Middle Ages.

The book is intended for specialists in archaeology, ethnology, history, anthropology, numismatics, epigraphy, and local lore, for students of history and all those interested in ancient history.

Recommended for publication by the Academic Council of Donetsk National University

Editor-in-chief: A.V.Yevglevsky (Donetsk, Donetsk National University)

**Editorial Board:**

Doctor of History P.V.Dobrov (Donetsk, Donetsk National University)  
Doctor of History V.N.Nikolsky (Donetsk, Donetsk National University)  
Doctor of History A.V.Krapivin (Donetsk, Donetsk National University)  
Doctor of History N.V.Primush (Donetsk, Donetsk National University)  
Doctor of History A.V.Bredikhin (Donetsk, Donetsk National University)  
Ph.D. of History A.N.Usachuk (Donetsk, Donetsk Regional Museum)  
Executive secretary, Senior Researcher T.M.Potyomkina (Donetsk, Donetsk National University)

This edition is prepared by the archaeological research group of the Department of History of Ukraine at the Faculty of History, Donetsk National University within the framework of the University Research Program 09-1BB/3 (under the guidance of Professor P.V.Dobrov, Doctor of History, Academician of Ukraine Academy of History, Honoured Worker of Education of Ukraine)

The series was launched in 2000

**ISSN 2079-1658**

© Donetsk National University, 2010

© Author of project A.V.Yevglevsky, 2010

© Chkhaidze V.N., Danilko N.M., Druzhinina I.A., Gorelik M.V., Klovov V.B., Krupa T.N., Kuleshov Yu.A., Lebedev V.P., Maievskaia S.V., Maslovskii A.N., Matiushko I.V., Poliakova O.A., Potyomkina T.M., Shramko I.B., Suprunenko A.B., Volkov I.V., Yurchenko A.G., Zadnikov S.A., Zilivinskaia E.D., 2010

© Translation: D.V.Pilipenko, T.Ya.Volkova, 2010

© Cover photo: decoration of a belt set. The Golden Horde. The turn of the 14<sup>th</sup>-15<sup>th</sup> century. The State Hermitage (Saint-Petersburg), 2010

## СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	5
<b>Волков И.В. (Россия. Москва)</b> Путешествия по Волге Амброджио Контарини в 1476 году и епископа Дионисия в 1379 году (историко-географический очерк)	9
<b>Юрченко А.Г. (Россия. Санкт-Петербург)</b> Каталонский атлас 1375 года: коды и символы	57
<b>Зиливинская Э.Д. (Россия. Москва)</b> Усадебные и дворцовые здания золотоордынских городов Нижнего Поволжья. Планировка, традиции, инновации	97
<b>Шрамко И.Б., Задников С.А. (Украина. Харьков)</b> Поселение XIV века “Олешки” на Северском Донце	163
<b>Масловский А.Н. (Россия. Азов)</b> Об одной группе византийской поливной керамики кон.XIII – 1-й пол.XIV в. из раскопок золотоордынского Азака	231
<b>Горелик М.В. (Россия. Москва)</b> Шлемы золотоордынских воинов Северного Кавказа из частных собраний	253
<b>Потемкина Т.М., Кулешов Ю.А. (Украина. Донецк; Россия. Москва)</b> Погребения восточноевропейских средневековых кочевников с защитным вооружением: этнокультурный и социальный аспекты	271
<b>Супруненко А.Б., Маевская С.В. (Украина. Полтава)</b> Погребение золотоордынского времени с остатками костюма девочки-кочевницы на Нижнем Псле	295
<b>Крупа Т.Н. (Украина. Харьков)</b> Исследование образцов текстиля золотоордынского времени из могильников “Мамай-Гора” и “Мамай-Сурка”	341
<b>Матюшко И.В. (Россия. Оренбург)</b> Типы погребений кочевников XIII-XIV вв. Степного Приуралья	357
<b>Данилко Н.М., Полякова О.А. (Украина. Киев, Донецк)</b> Позднекочевнические погребения из курганной группы “Мирное”	403
<b>Чхаидзе В.Н., Дружинина И.А. (Россия. Москва)</b> Погребение кочевника XIII – 1-й пол.XIV в. у села Лосево в Степном Прикубанье	425
<b>Клоков В.Б., Лебедев В.П. (Россия. Волгоград, Дзержинск)</b> Монетный комплекс с Царевского городища	437
Список сокращений	505
Краткие сведения об авторах	506

## INDEX

Preface . . . . .	5
<b>Volkov I.V. (Russia. Moscow)</b>	
Travels along Volga of Ambrogio Contarini in 1476 and bishop Dionisii in 1379: historical and geographical essay . . . . .	9
<b>Yurchenko A.G. (Russia. Saint-Petersburg)</b>	
Catalan atlas of 1375: codes and symbols . . . . .	57
<b>Zilivinskaia E.D. (Russia. Moscow)</b>	
Manor and palace buildings of Golden Horde towns of Lower Volga region: layout, traditions, innovations . . . . .	97
<b>Shramko I.B., Zadnikov S.A. (Ukraine. Kharkov)</b>	
14 <sup>th</sup> century "Oleshki" settlement upon Severskii Donets river . . . . .	163
<b>Maslovskii A.N. (Russia. Azov)</b>	
On one group of Byzantine glaze ceramics of late 13 <sup>th</sup> – first half of 14 <sup>th</sup> century from excavation at Azak of Golden Horde time . . . . .	231
<b>Gorelik M.V. (Russia. Moscow)</b>	
Helmets of Golden Horde soldiers of Northern Caucasus from private collections . . . . .	253
<b>Potyomkina T.M., Kuleshov Yu.A. (Ukraine. Donetsk; Russia. Moscow)</b>	
Burials of Eastern European medieval nomads with armor: ethnocultural and social aspects . . . . .	271
<b>Suprunenko A.B., Maievskaia S.V. (Ukraine. Poltava)</b>	
Golden Horde time burial with remains of costume of nomadic girl from Lower Psiol . . . . .	295
<b>Krupa T.N. (Ukraine. Kharkov)</b>	
Examination of samples of Golden Horde time textiles from "Mamai-Gora" and "Mamai-Surka" burial grounds . . . . .	341
<b>Matiushko I.V. (Russia. Orenburg)</b>	
Types of 13 <sup>th</sup> -14 <sup>th</sup> century nomads' burials on steppes of Ural region . . . . .	357
<b>Danilko N.M., Poliakova O.A. (Ukraine. Kiev, Donetsk)</b>	
Burials of late nomads from "Mirnoie" barrow group . . . . .	403
<b>Chkhaidze V.N., Druzhinina I.A. (Russia. Moscow)</b>	
Burial of nomad of 13 <sup>th</sup> – first half of 14 <sup>th</sup> century near Losevo village in steppes of Kuban region . . . . .	425
<b>Klokov V.B., Lebedev V.P. (Russia. Volgograd, Dzerzhinsk)</b>	
Complex of coins from Tsarev hillfort . . . . .	437
Indications . . . . .	505
List of Authors . . . . .	506

---

Труды по археологии

---

**СТЕПИ ЕВРОПЫ В ЭПОХУ СРЕДНЕВЕКОВЬЯ**

Том 8

**Золотоордынское время**

(на русском и английском языках)

Ответственный секретарь Потемкина Т.М.

Редактор Усачук А.Н.

Технический редактор Полякова О.А.

Дизайн: Евлевский А.В., Полякова О.А.

Корректоры: Потемкина Т.М., Полякова О.А.,

Пилипенко Д.В., Полидович Ю.Б.

Компьютерный набор: Харлан О.В., Мельничук Н.В., Пилипенко Д.В.

Компьютерная верстка: Полякова О.А.

Адрес редакции: Украина 83001 г.Донецк, ул. Университетская, 24, исторический

факультет ДонНУ, археологическая научно-исследовательская группа

Тел. редакции: 0 (62) 302-92-65

Главный редактор: 0 (62) 302-07-19

E-mail: [evgl@dongu.donetsk.ua](mailto:evgl@dongu.donetsk.ua) (Евлевский А.В.)

<http://www.donnu.edu.ua/hist/archgroup/>

---

Объем 73 усл. печ. л.

Формат 70x100/16

Тираж 300 экз.

Бумага офсетная

Печать цифровая

---

Издательство Донецкого национального университета

Адрес издательства: Украина 83001 г.Донецк, ул. Университетская, 24